
HOMÉLIE DU DIMANCHE DE PENTECÔTE (28 mai 2023) 

 

    Ceux qui sont tant soit peu familiers des fêtes chrétiennes savent que Pâques et Pentecôte sont liés. 

Quand Pâques est tôt, Pentecôte est tôt... Quand Pâques est tard, Pentecôte est tard...  Normal puisque 

ces deux fêtes sont toujours espacées de 7 semaines, soit 49 jours. Le 50éme, c'est donc Pentecôte (le mot 

Pentecôte voulant dire cinquantième)... Mais avant d'être des fêtes chrétiennes, Pâques et Pentecôte sont 

des fêtes juives... et avant d'être des fêtes religieuses, elles sont des fêtes agraires. La Pâque est d'abord 

la fête de la transhumance des troupeaux au début du printemps, et Pentecôte la fête des premières 

moissons... Pour les hébreux, la transhumance des troupeaux va se doubler de la sortie d'Égypte, 

miraculeuse, lorsque Moïse leur avait permis de franchir la mer des roseaux... et une fois installés en 

Terre Promise, la fête des moissons va devenir le rappel de la Loi donnée par le même Moïse sur la mont 

Sinaï... Aussi, au temps de Jésus, la foule des pèlerins se presse à Jérusalem pour les pèlerinages de 

Pâques et de Pentecôte. Nous savons ce qui s'est passé à Pâques : la mort de Jésus en croix, suivie du 

tombeau vide ! Ce qui se passe le matin de Pentecôte est aussi un moment clé qui va susciter l'ouverture 

des portes à toutes les nations ! 

    Alors, regardons de plus près comment Luc nous parle de cet événement. Rappelez-vous : on célébrait 

le don de la Loi à Moïse. Eh bien, on retrouve dans son récit les mêmes éléments que sont le vent et le 

feu. Le vent violent qui ébranle les murs, comme celui qui avait accompagné Moïse sur le Sinaï. Un vent 

doublé de feu. Vent et feu sont deux images pour désigner l'Esprit de Dieu, son Souffle... mais il y a aussi 

ces langues dans lesquelles chacun va entendre le message de Pierre. Et là, nous pouvons voir une 

allusion au récit de la tour de Babel. Rappelez-vous : unie par la même langue, l'humanité avait rêvé de 

rejoindre le ciel, autrement dit de se faire l'égale de Dieu, en construisant une tour. Alors, le Seigneur va 

brouiller les langues ! Cette légende va parler aux exilés de Babylone (le mot Babel évoque Babylone), 

ces exilés qui font l'expérience d'un brassage de langues au point qu'on a du mal à se comprendre ! Eh 

bien, le matin de Pentecôte, la diversité des langues n'est plus un obstacle puisque chacun comprend. 

Finalement, n'est-ce pas la même chose aujourd'hui ? Le même Esprit se donne à entendre dans le secret 

des cœurs, à chacun dans sa langue maternelle... Paul l'exprimera dans sa lettre aux Corinthiens, avec 

une autre image : celle du corps et de ses membres. Il n'y a aucune raison pour que les membres du 

corps se jalousent les uns les autres ! Ils n'ont pas la même mission, la même fonction ; ils ne remplissent 

pas le même service. mais quelle que soit son activité, celle-ci est là pour le bien du corps tout entier. 

    Une difficulté demeure néanmoins : qu'est-ce donc que l'Esprit ? Qui est-il ? N'ayez pas de faux 

espoirs : je ne vais pas lever le voile sur son mystère ! Ce que nous savons, c'est que cet Esprit habite 

tout être humain, quel qu'il soit, croyant ou non, chrétien ou non... puisque c'est ce Souffle-là que Dieu 

a insufflé en l'homme pour le créer "à son image et à sa ressemblance"... Ce que nous savons, c'est que 

l'homme cesserait d'être homme, s'il échappait à l'Esprit... Ce que nous savons, c'est que là où il y a de 

l'Amour il y a la présence et l'œuvre de l'Esprit... Alors, dans l'Église, cette présence est signifiée dans 

tous les sacrements par l'imposition des mains.     

- au Baptême d'abord, où l'imposition des mains dit la victoire sur le mal... 

- dans la Réconciliation : "Recevez l'Esprit-Saint, dit Jésus Ressuscité, pour remettre les péchés"... 

- à l'Eucharistie, où le prêtre étend les mains sur le pain et le vin... 

- lors de l'Onction des Malades... 

- à la Confirmation, quand l'évêque et les prêtres présents étendent les mains sur l'ensemble des 

   confirmands... 

- Lors du mariage, où le prêtre ou le diacre étend la main pour la bénédiction nuptiale... 

- Lors de l'ordination d'un diacre, d'un prêtre ou d'un évêque... 

    Ce geste de l'imposition des mains, tout chrétien, tout baptisé, pour le faire sur quelqu'un pour 

signifier que l'Esprit habite la personne. Dans tous les cas, il s'agit de témoigner de cet envoi que Jésus 

adresse à ses disciples : source de joie, de paix, de pardon, en un mot d'Amour... Puissions-nous, chacune 

et chacun, entendre la voix de l'Esprit qui tantôt console, tantôt exhorte, tantôt se fait violent ou ténu, 

mais qui toujours invite à aimer et à nous laisser aimer. Amen. 

 

Bruno DEROUX 

 

 

 

 

PRIÈRE DANS L'ATTENTE D'UN NOUVEL ÉVÊQUE 



 

Dieu notre Père, ton Fils Jésus a choisi lui-même les Apôtres 

pour sanctifier ton peuple, le conduire et lui annoncer l’Évangile. 

Nous t’en prions, accorde à notre Église diocésaine un pasteur doux et humble de cœur, 

qui saura, à la lumière de l’Évangile, nous guider dans la recherche de ta volonté 

et nous accompagner dans notre mission de baptisés. 

Prépare nos cœurs à accueillir celui qui sera choisi comme évêque de Valence. 

Nous te le demandons dans l’action de grâce, par Jésus le Christ, notre Seigneur. Amen 

 

 


